

Director y Administrador  
LUIS CARTIN G.

Se publica los jueves y domingos

Apartado de Correos: 111  
Teléfono No. 3131

# CORREO NACIONAL

Periódico popular, de intereses generales  
defensor particularmente de la causa católica

OFICINA:  
Imprenta CARTIN

50v. al S del Colegio de Sae.

Subscripción mensual: ₡ 1,00

Número suelto 10 cts.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE COSTA RICA JUEVES 28 ENERO DE 1932

Núm. 3752

## Educación y Escuelas Laicas

La importancia cada día mayor que revisten los problemas relativos a la educación de la juventud, ha dado lugar a una multitud de teorías que, en el campo pedagógico, se disputan su influencia en la formación de las nuevas generaciones.

Una de estas teorías es la que defiende la fórmula de la escuela neutra o laica, basada en un fingido respeto al alma del niño. Porque imponer a éste en la enseñanza primaria determinadas creencias y obligaciones, es atender—en sentir de los que así opinan—a la libertad e indefensión de esa alma.

La escuela debe ser neutra—concluyen los adeptos de este sistema de enseñanza—para que libre e indemne de toda imposición llegue el niño a la mayoría de su razón y entonces pueda decidirse por sí en asuntos de tanta monta como las creencias religiosas y morales.

Mas, debe observarse que esta supuesta neutralidad, tan invocada por los defensores de la escuela laica, no es, como vamos a demostrar, sino el manto hipócrita con que los laicistas pretenden encubrir su deliberado propósito de arrojar a la Religión de la sociedad y arrancarla del corazón y el alma de los niños.

En apoyo de esta afirmación, que a primera vista puede aparecer atrevida, hemos de recurrir no sólo al testimonio de apologistas y escritores católicos, sino también al de libre pensadores y ateos.

Fue Julio Ferry quien, en 1882, quiso implantar por primera vez en Francia la escuela neutra. «La escuela neutra—decía en su célebre circular—no será ni confesional, ni católica, ni protestante, ni judía; el maestro será extraño en absoluto a toda idea

filosófica, guardando a todo profundo respeto.

Pero como dice Paul Bert, la famosa neutralidad no fue más que una mentira necesaria para sacar adelante la ley escolar, en la lucha con las derechas. El desfiladero que había que pasar era peligroso; ya no era poco haber establecido la instrucción laica y obligatoria. La finalidad de nuestra doctrina de libre pensamiento y su razón de ser no era otra cosa sino predicar la ruptura completa de la sociedad y la religión.»

Dequaire Grobel, por su parte, se expresa así: «La escuela laica es una máquina de guerra contra el catolicismo; la escuela laica tiene por objeto formar libre pensadores. Defraudaría las esperanzas que en ella fundamentó si se mantuviera dentro de una respetuosa neutralidad... La escuela laica es un molde donde se mete un hijo de un cristiano y se saca un renegado.» Valga esta confesión del libre pensador francés como muestra del espíritu marcadamente sectario que anima a los defensores de la enseñanza laica.

Víctor Hugo reconocía en un discurso pronunciado en la Cámara de Diputados que... «Hoy es más necesaria que nunca la enseñanza religiosa.

Cuanto más se eleva el hombre, más debe creer, y cuanto más cree, más se aproxima a Dios. Vuestro deber es conseguir que se eleven todas las miradas hacia el cielo y que, todas las almas esperen una vida ulterior.» Y de Julio Simón son aquellas elocuentes palabras: «El mínimum de religión engendra el máximo de los delitos.»

Si así piensan los propios adversarios de la Iglesia, no hay para que decir que los pensadores católicos se hallan todos acordes

en afirmar que para que la educación sea verdaderamente buena y socialmente útil, ha de ser profundamente religiosa.

Las escuelas sin Dios, decía el insigne escritor Menéndez y Pelayo, sea cual fuere la aparente neutralidad con que el ateísmo se disimule, es una indigna mutilación del entendimiento humano en lo que tiene de más ideal y excelso. Es una extirpación brutal de los gérmenes de verdad y de vida que laten en el fondo de toda alma para que la educación los fecunde.

No sólo la Iglesia Católica, oráculo infalible de la verdad, sino todas las ramas que el cisma y la herejía desgajaron de su tronco, y todos los sistemas de filosofía espiritualista, y todo lo que en el mundo lleve algún sello de nobleza espiritual, protestan a una contra esa intención sectaria en que los principales fundamentos de la Teodicea sirven de base y supuesto a la enseñanza y la penetran suave y calladamente con su influjo.

Y, para terminar, hemos de reproducir las conclusiones formuladas por el sabio pedagogo don Andrés Manjón, honra del Magisterio nacional, acerca de lo que es la escuela neutra:

«Ante la sinceridad, una mentira; ante la República un descrédito; ante la hombría, una monería; ante la pedagogía, un disloque; ante la humanidad, una inhumanidad; ante la educación es una ineducación y antieducación; ante la educación integral, la suma mutilación o decapitación; ante la ciencia, la ignorancia vestida de magisterio; ante la cultura y la civilización, el retroceso y la barbarie; ante la independencia, la esclava de las sectas; ante la moral, la inmoralidad por principios; ante la honradez, la deshonor; ante la libertad, el libertinismo; ante el amor es el odio; ante la Patria es la contradicción y negación; ante la lógica, la ruina universal; ante la sociología, es la escuela de las negaciones; ante el orden, es la madre del desorden; ante

la vida, es el hacha que la corta; ante la dicha, es el arte de hacer desdichados; ante el instinto de conservación, es la provocación al suicidio; ante la delincuencia, es la población de presidios y cárceles; ante la seriedad, una mentira para encubrir géneros averiados; ante la dignidad y

autonomía pedagógica, la burocracia o la anarquía.»

Pero no olvidemos que para que haya escuela cristiana, es necesario que haya gobiernos conscientes y cristianos.

Juan Luis de Simón

## Fiesta de Cristo Rey en San Isidro de Heredia

Domingo 31 de Enero de 1932

### PROGRAMA

#### SABADO 30

Desde las 8 a. m.—Confesiones.

A las 12 m.—Formidables cañonazos y las notas de la Banda Cantonal anunciarán la gran fiesta.

A las 3 30 p. m.—Match de Foot-Ball entre los equipos Club Sport Racing de Montes de Oca y Club Sport Isidreño, dedicado a la Honorable Junta de Educación. La Banda Cantonal amenizará el juego.

A las 6 p. m.—Solemne Rosario, Sermón y orquesta.

A las 8 p. m.—Juego de pólvora. La Banda Cantonal tocará alegres piezas.

#### DOMINGO 31

##### Fiesta de Cristo Rey

A las 4 a. m.—Alegre Alborada. La Banda Cantonal recorrerá las calles principales de la población.

A las 5 a. m.—Se comienza a distribuir la Santa Comenión.

A las 6 a. m.—Misa rezada.

A las 6 a. m.—Grandiosa misa de Cristo Rey. «El Coro de Santa Teresita» acompañado de

orquesta cantará la Santa Misa. Todas las Ordenes Terceras, Cofradías, Congregaciones y Asociaciones de la Parroquia asistirán de rígido uniforme.

A las 10 a. m.—Sensacional partida de Foot-Ball entre los equipos Club Sport Alajuelita y Club Sport Isidreño, dedicado al Señor Secretario de Estado en el Despacho de Seguridad Pública, General don Arturo Quirós. La Banda Municipal de Alajuelita tocará durante este extraordinario juego.

A las 11 a. m.—Comienzan las Rifas llenas de sorpresas.

A la una de la tarde.—Regia Procesión Eucarística. Asistirán: la Banda Militar de Heredia, Banda Municipal de Alajuelita, Banda Cantonal de San Isidro de Heredia.

La Procesión recorrerá mil varas adornadas con guirnaldas y arcos.

A las 2 p. m.—Bendición de Cristo Rey Sacramentado a la multitud. Todos los católicos cantaremos Himnos a Cristo Rey y las Bandas tocarán en este solemnisimo momento.

• A las 2 30.—Siguen las alegres rifas.

A las 4 p. m.—Gran Recreo de Gala por la Banda Militar de Heredia.

## CUANDO LLAME A SERVICIO

para dar un reporte, le rogamos indicarnos su dirección por calles y avenidas y no por señas de otra naturaleza; de lo contrario ese departamento no podrá atenderle en la forma debida.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.

Literatura

# Cristo o Diana

César Zumeta inspirado en las abnegaciones de los mártires cristianos tuvo la gran visión del circo romano, donde se deleitaban los tiranos Emperadores del pagano imperio.

«Mientras la conducía al templo para que abjurase del Cristo, o saliera del templo al Circo a cantar por la última vez alabanzas a su Dios, bajo la zarpa de las fieras, el joven centurión, conmovido por la gentileza de su prisionera, la decía:

—Oh, tú, romana, que llevas en los ojos la tiniebla densísima de la femineidad, en la cabellera el color del caos, y en el rostro revelas hondo anhelo por cuanto supo Helena e ignoró Lucrecia: ¿cuál divinidad elegirás, Diana o el Cristo? Tu hora en la vida es la hora del amor. No sabes que los ciprinos ritos fueron ya cumplidos para con tu Dios; que una tarde la do Magdala trajo a los ojos y a los labios, dignos cual los tuyos de causar el asedio de la ciudad antigua, cuanto de tierno tuvo el alma hebrea? ¿Ignoras que deshaciendo esa ternura en lágrimas, lustrales más que las aguas del Jordán, y en ósculos que oreaban como cálido aliento primaverai, bañó en su llanto, oró con sus besos, y con la rubia, abundosa cabellera enjugó los pies de aquel hijo de proletaria, bello y rebelde, que sólo en jarro de Samaritana había calmado la eterna, la bendita sed del hijo del hombre, del eterno Adán? Y «porque amaste mucho te perdono,» cuentan que la dijo. Pero lo calumnian, Amor no juzga, ni condena, ni perdona; El ama. Ama tanto, que los celos, que en el Evangelio se llaman Judas, por besar a la cruel fueron una noche a buscar en Gethsemani la huella de aquellos labios en la mejilla de Jesús.....

Tu hora en la vida es la hora del amor. Verdad que Diana es diosa casta entre las deidades inmaculadas; es la Virgen, blan-

ca; Virgen como la Madre de Jesús, fecundada por el Espíritu; Virgen como la ternera madre del Dios Alpís, fecundada por el rayo; pero Amor, que todo lo puede, quebrantó la indómita, la huraña castidad de la diosa, y le ciñó el cinturón de Venus, para que Endimión se lo desciera en el misterio de la noche y de la selva, que la deidad inundaba en los albos, serenos resplandores de su virginea belleza.

—¿Diana o el Cristo?

Si prefieres el Nazareno, has de ir a buscarlo mas allá del martirio; El partió del Huerto de los Olivos por el Gólgota y el Thabor, llevándose santificada a Magdalena hasta las regias mansiones de su Cielo.

—Si optas por la que del profundo azul bajó hasta la gruta de Lathmos, a despertar cuanto dormía en el adorable adolescente, vuelve a la etérea excelstitud los ojos, y Diana, desde el seno de la inmensidad, te mostrará los senderos del bosque en donde Endimión dormido aguarda el beso de las vírgenes castísimas. Y cuando el centurión hubo hablado, dos visiones turbaron a la bella cristiana; allá en los aires, dos leños en cruz destilaban sangre sobre la cruenta arena del Coliseo; más allá, en una oscuridad de selva, una fúlgida mujer, bañada en luz de luna, se tendía cual Ruth, desnuda, en el lecho de musgo de Endimión. Y ante esta visión, pecaminosa para su conciencia de catecúmena, tembló la virgen ignorante, cerró involuntariamente los ojos, haciéndose la señal de la cruz y suspirando, subió las gradas del templo.....»

Tal es la visión literaria de César Zumeta.

Jalú

**Gets-It**  
alivia el dolor  
quita los callos.  
Las boticas lo venden

## La casa salesiana en Heredia

Mucho nos ha alegrado que las Hermanas Salesianas hayan adquirido una amplia casa en Heredia. Es contra temblores, rodeada de jardines y la mejor situada. Los padres de familia que envían sus hijos a la Normal y que se preocupan en tenerlas bien seguras y atendidas como en el hogar, encontrarán en las Salesianas lo mejor para la educación moral de sus hijas, y tendrán la seguridad de que las inteligentes Hermanas sabrán guiar y harán aprovechar su tiempo a las niñas que le confían. Esa edad de las niñas es tan delicada, que los padres que se ven obligados a separarse de sus hijas, deben pensar que sus

tesoros deben estar bien guardados, y a nadie mejor que a las Hijas de María Auxiliadora encomendarlas. Mujeres sabias, inteligentes, excelentes educadoras y amorosas madres.

La pensión es de ₡ 40 colones mensuales pagados anticipadamente, lo que es sumamente barato.

Hay que felicitar a Heredia por contar con la nueva casa salesiana, lo que constituye un adelanto para la ciudad.

«Tomado de la Revista Costarricense» (N.º 35.)

Lea el Correo Nacional

## Contra la crisis Colorantes "SUNSET"

Tiñen a la vez: Algodón, la seda e hilo. No manchan las manos ni utensilios. Hacen lucir nuevos los vestidos usados. COLORES DE FACIL USO.



## Al margen de los últimos acontecimientos de El Salvador Los estragos del Comunismo

El cable ha vibrado y con su laconismo acostumbrado nos ha dado noticia de los terribles acontecimientos que se han desarrollado en la república de El Salvador.

La noble Cuscatlán se ha convertido en Campo de Agramante y se ha cegado muchas vidas de nuestros hermanos caídos en los campos de batalla, en defensa de los más caros intereses de la patria, amenazada por las huestes del Comunismo que en todas partes está en conexión con la Sindical Roja de Rusia o del Soviet.

Una tremenda revolución ha invadido varios departamentos, amenazando a la capital de la República, y el gobierno del General Martínez hace titánicos esfuerzos por mantener el orden y restablecer la paz. Algunos cabezillas comunistas que han sido capturados en los campos de batalla fueron fusilados y con toda energía se procede a develar la revolución, la cual está agotada

y vencida.

En aguas salvadoreñas se hayan surtos varias unidades de guerra de los Estados Unidos y de la Gran Bretaña, con el fin de garantizar las vidas y los intereses de los súbditos de dichos países.

No podemos menos que, lamentar tan infaustos acontecimientos y elevar fervientes plegarias al Todopoderoso por la paz de nuestros hermanos de El Salvador, porque esa paz significa también la paz de la Santa Madre Iglesia Católica, la cual sería perseguida en el caso de que el Comunismo ruso salvadoreño llegara a adueñarse del Poder; tal es la saña de esos foragidos con que miran todas las instituciones, tanto políticas, como religiosas y de beneficencia, con tal de saciar sus apetitos de fieras y llevar el desconcierto y la rapiña por donde quiera que pasan.

## Rafael Meza Cirujano Dentista

Ha trasladado su oficina al local situado 200 varas de El Comitea o sea 75 varas al Norte del Teatro Adela.

— TELEFONO 4215 —

## Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales, y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 3084 • APARTADO 927

Anúnciese en el Correo Nacional

## El infierno de Rusia

Alejandra Tolstoy, la hija del novelista ruso, que se encuentra recorriendo los Estados Unidos, ha recibido orden del Gobierno de los Soviets para que se reintegre a su país.

La hija de León Tolstoy se ha negado a obedecer y prolonga su viaje por Canadá.

— Prefiero la muerte—ha declarado— antes que volver a aquel infierno.

## Respetuoso saludo

Ha regresado al país, después de algunos días de permanencia en la vecina del Norte, el Presb. don Teodoro Gebrande.

En la hermana república el distinguido sacerdote dictó unos provechosos ejercicios espirituales, y viene muy satisfecho de su jira:

Lo saludamos con respeto.

## JAMON SERRANO SALCHICHÓN DE VICH Chufas frescas

Jamón WESTFALIA HA RECIBIDO "El Águila de Oro" PUJOL HNOS. TELÉFONO N.º 3933

## La mujer desde niña debe ser adicta devota de María Santísima

Cuántos peligros por doquiera rodean a la mujer contra su pureza y virtud desde su tierna edad, cualquiera que sea su condición social, intelectual o pecuniaria!!!

Quién pudiera desconocer esta verdad, y menos hoy que por las modas y por el desquicio moral de la mujer los perversos han conseguido despreocuparla hasta el extremo de no avergonzarse ya de exhibir sus formas, de que antes con tanta solicitud cuidaban las mujeres y así con manifiesta energía vigilaban los padres y madres de familia. Vaya un ejemplo que pasó en nuestra capital, donde una señora llevó su niña a un médico para examinarla y prescribirla y casi fué víctima de grave falta a su pudor a no haber sido que la madre con todo valor y energía dió una bofetada al insolente, inmoral desprofesional—por dicha no costarricense—y abandonaron su oficina. Fué tanto el reproche recibido por aquel atrevido que no le quedó más recurso que irse. Ah si así fueran todas las madres!!! Y a cada paso pueden presentarse atentados contra la pureza de las femeninas.

Naturalmente las niñas de ahora serán las madres de mañana y es necesario prepararlas de modo que resulten madres de veras honorables de todopunto

Pasa a la 4 página

# MARIA

*Al apreciable caballero mariano don Octavio Castro Saborio afectuosamente*

María es el nombre sacro de la Virgen pura y Santísima, escogida por Dios para Madre del Verbo Jesús. El nombre dulcísimo de María significa Estrella del Mar, estrella del Cielo, que como la Polar, guía a los navegantes, así María guía a los pecadores por el proceloso mar de la vida. ¡Oh María! Eres cual perfumada azucena que en el jardín celestial con tu manto, como grandes pétalos cobijas a los escogidos del Altísimo, y derramas los efluvios de tu amor sacrosanto sobre tus hijos de la tierra, que te invocan y te aman, por que tú eres la Madre Santa que, postrada y llena de dolores al pie de la Cruz, recibiste el encargo de ser Madre de Juan, el discípulo muy amado del Señor; y Juan en aquel momento supre-

mo de la Redención representaba a la humanidad irredenta, a nosotros pobres pecadores.

¡Tu, Oh María! Eres la Divina aparecida, al indio Juan Diego en el monte Tepeyac de Méjico, y en Lourdes de Francia a Bernardita, y al Apóstol Santiago en el río Ebro de España, y a una pobre muchacha india en Cartago de Costa Rica, y tú, bajo diferentes advocaciones sos nuestro Consuelo, nuestra guía y nuestro amor, porque eres la Corredentora que en Belén diste al Divino Jesús, al Lirio inmaculado, que nos redime y nos salva con la fragancia exquisita de su amor.

¡Salve Virgen Pura ¡Bajo tu amparo yo me acojo!

*José Joaquín Lagunillas*  
San José, Enero de 1932.

## Dr. J. Guillermo Meza

Cirujano Dentista

United Ritter. atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces lámpara trasluminosa, galvanocauterío, rayos ultravioleta, esterilizadores.

Operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Planchas desde \$3.00 —Escrupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura que les acredite como tales. Oficina constantemente atendida en Heredia—Teléfono No. 34. — A las personas de lugares distantes se les hará sus trabajos el mismo día.

y se aproximaba una hermosa tarde llena de naturales encantos y pájaros de distintas clases cruzaban bulliciosas el lago; distraídos con la pesca se hallaban cuando se acerca un hombre de atrayente presencia, de mirada dulce, se dirige a Cefas y le pone su mano derecha, con la que habría de resucitar muertos y curar endemoniados, paráliticos y otras dolencias del cuerpo y del alma. puso su mano sobre el hombro de Cefas, diciéndole al mismo tiempo: «tú te llamas Cefas que quiere decir Pedro: sígueme»; y al punto Pedro el

pescador todo lo abandonó por el Divino Maestro que lo llamaba a cosas más grandes; y Cristo al tenerlo cerca de sí y de cinco apóstoles que le acompañaban, se volvió sobre el nuevo discípulo y con palabras amorosas díjole:

*«En adelante serás pescador de hombres.»*

La visión del humilde pescador del lago de Genezaret se había convertido en una realidad.

*Alberto Quesada L.*

Heredia, 24 de enero de 1932.

ciencias para la Religión y el Clero español. Desde un principio comenzó la persecución separando la Iglesia del Estado, y expulsando sacerdotes, en cuenta al Cardenal Segura, quien prontamente abandonó el país, dirigiéndose a Roma.

Empero, creíamos que una vez efectuadas las elecciones, el nuevo Presidente electo señor Alcalá Zamora, al tomar su puesto como Presidente Constitucional de la nueva República, la persecución terminaría y la Iglesia gozaría de paz, lo que, no ha sido así, por desgracia para los católicos españoles.

Recientemente el cable nos ha traído las noticias más sensibles acerca de la expulsión de los padres de la Compañía de Jesús los cuales saldrán con rumbo a Francia y otros países de Europa.

El Santo Padre Pío XI se ha descorazonado ante la persecución de la Iglesia en España, así mismo en Rusia y México. Al efecto, una noticia cablegráfica nos dice que, el Sumo Pontífice en un discurso pronunciado ante la Congregación de Ritos en Roma, dijo que la expulsión de los Jesuitas en España y la confiscación de sus bienes es un verdadero atentado. En cuanto a Rusia y México dijo, que las noticias eran todavía más desconsoladoras, México agregó, el pobre México contempla el ostracismo de sus sacerdotes y del Culto divino.

Tales noticias, son en realidad muy alarmantes, y se hace necesario que todos los católicos vuelvan los ojos hacia España, México y Rusia, y consideren la triste condición en que se encuentran, con motivo de las persecuciones religiosas de que son objeto y al propio tiempo eleven sus preces al Dios de las Naciones, para que cese tan inicua como descabellada persecución, que no se justifica porque realmente no hay motivos para ello.

En nuestro concepto, las persecuciones que sufre la Iglesia en dichos países, se debe a la labor secreta de la Masonería en combinación con el funesto Comunismo, y quizá del Protestantismo. Empero, olvidan esos sectarios que entre más se persiga a la Iglesia, mucho más triunfante sale ésta y más se llena de gloria porque la sentencia de su Divino Fundador, el Señor Jesucristo, se cumple al pie de sus palabras, y al pie de las letras del Evangelio, que dice: «Que las puertas del infierno no prevalecerán jamás contra ella» (la Iglesia).

Ese es el consuelo divino que nos alienta y pronto muy pronto veremos a la Iglesia gozar de paz. Así sea.

Los aficionados de Fotografía  
obtienen los mejores retratos con materiales  
**KODAK**  
ó **AGFA**  
CAMARAS - PELICULAS - PLACAS - PAPELES  
y además útiles se encuentran siempre frescos y a precios favorables  
en la  
**LIBRERIA LEHMANN**  
(SAUTER & Co.)

## Pedro o Cefas el pescador de Galilea

El día amaneció alegre, brillante, nunca visto en el lago de Genezaret; el oleaje tranquilo, apenas las pequeñas olas se movían a impulsos de un viento cillo refrescante, no obstante las temperaturas demasiado altas, casi siempre de aquellas latitudes.

Algo extraño iba a suceder en el ya famoso lago, en donde la pesca era segura y abundante y a sus cálidas orillas, gran número de barcas con sus grandes redes de pescar se situaban en aquel lugar.

Entre todos los hombres dedicados al oficio de la pesquería un hombre llamado Cefas, era distinguido en todo, se hacía pasar por el hombre de más experiencia, de más talento; se le respetaba y conocía el don de consejo y en distintas ocasiones tuvo oportunidad de apaciguar los ánimos exaltados que terminarían en sangrientas reyertas:

Cefas era jefe, padre, hermano y amigo de todos.

En la mañana de ese día Cefas llegó muy pensativo y dijo a sus compañeros: tuve un sueño raro; un señor profeta se me ha presentado, revelándome una doctrina nueva, de amor, paz y caridad. La belleza del rostro de aquel hombre es admirable; tiene cierto aire de divino y le oí esta palabra: «mi Padre Celestial me ha enviado y el que siguiere mi doctrina, yo le haré participante de mi gloria sin fin; necesito un guardador fiel de mi rebaño y mi Padre y yo te hemos designado»

Los místicos compañeros de Cefas, no entendieron el sentido de la relación hecha de su sueño pero sí notaron en Cefas cierto aire de autoridad simpática en él. Pronto pasó la impresión que causara a Cefas la extraordinaria visión.

Cuando el sol comenzaba a declinar en el horizonte del lago

### Comentarios

## La Cédula Personal

Gran movimiento y muchos comentarios ha provocado en el país la reciente ley de Cédula Personal emitida por el Soberano Congreso y sancionada por el Ejecutivo.

Según la ley pagará tributo quien tenga una entrada anual de \$10.000 de acuerdo con una escala económica arreglada de tal manera que resultará equitativa la contribución que hagan los ciudadanos del país. No nos proponemos hacer un juicio crítico favorable ni en sentido contrario, allá lo hagan los hacendistas y los peritos en la materia que fácilmente pueden externar sus opiniones al respecto. Empero, podemos decir que toda tributación directa viene a aumentar las rentas nacionales, especialmente en esta hora aciaga de crisis financiera que atraviesa el mundo entero, especialmente nuestra querida Costa Rica, y a sembrar el descontento entre los capitalistas que son muchos y rehacios a contribuir. La gran mayoría del país no pagará nada, pues es mucho el proletariado que existe y puede decirse que hay hambre en el país, en cambio todos adquirirán su Cédula, que es cosa importante en la vida de los ciudadanos para identificarlos en sus múltiples manifestaciones individuales, dentro de la esfera de sus diferentes actividades, ora políticas, ora agrícolas y comerciales, ora religiosas, etc. Esta ley, como toda ley, tendrá sus imperfecciones, pero una vez reglamentada y aplicada, irá sugiriendo a los estadistas y legisladores las reformas que necesita, y no será sino, dentro de

dos décadas que será una ley perfecta y aplicable a los costarricenses y extranjeros que se agitan de océano a océano y de frontera a frontera, con toda equidad.

El fin a que se aplicará la contribución directa que creará la Cédula Personal, según lo reza la misma ley que hoy comentamos es con el propósito de pagar una deuda externa creada en los Estados Unidos; cancelar los millones que debe Costa Rica al City Bank de Nueva York. Laudable nos parece tal propósito, pero también nos está diciendo y nos enseña que debemos tener mucha cautela y desterrar la práctica de los empréstitos que a la larga lo que nos traerá es la pérdida de la soberanía nacional, y la intervención del extranjero en nuestros asuntos domésticos que sólo a los costarricenses competen.

Veremos pues en la práctica, como resulta la aplicación de la nueva ley de Cédula Personal recientemente promulgada y si en realidad trae los beneficios que preconizan los extendidos y peritos en finanzas.

ONIX

## La situación religiosa en España

No es sino con profunda pena que consignamos en esta nota el actual estado de la Iglesia Católica en la Madre Patria España, donde hoy impera el régimen republicano, con funestas conse-

Cerveza  
y Refrescos

TRAUBE

Reyes en toda  
mesa por su  
Pureza y Sabor

# Mande empastar sus libros A LA IMPRENTA CARTIN

## La mujer desde..

Viene de la 2 página

Alguien ha dicho que según sean las madres, así será la grandeza de la nación, y no carece de razón, porque mujeres nobles y puras tienen que producir y dar a la patria hombres nobles, fuertes dignos y de carácter. Roma y cuantos países se han perdido hasta que el nivel moral de sus mujeres descendiera por la prostitución y multitud de vicios y depravaciones. Quiera Dios, nosotros ni nuestras mujeres caigan en ellos...

Sean, pues, las niñas, ellas mismas muy celosas de su honra y moralidad, y desde luego, por fuerza, sus papás y mamás, no omitiendo medio para cortar de un tajo cualesquiera abusos de cualquier truhán. Es preciso adoptar una idea—sin duda para muchos un tanto despreocupados—exagerada, lo que un padre decía a su hija, sin hacer excepción alguna: «siempre que al lado tuyo esté un hombre, hazle el cargo que una serpiente está cerca en actitud amenazante».

Claro, es muy buena la prevención para estar siempre alerta, no olvidando que «en guerra avisada no muere soldado».

Y luego, y como gran medicina, la devoción con piadosa dedicación a María Santísima, confiando en aquello dicho por el gran San Bernardo y comprobado en multitud de hechos: quien ruega a María, jamás se perderá en ningún trance, en ningún ascho, en ninguna dificultad; pero bien entendido que debe ser oración llena de piedad, llena de fé, humilde y constante. Y, muy especialmente, oración que se ejecute en la Casa de Dios, poner mientes en que sea con todo respeto y ajustada a lo ya explicado.

No permitir a las niñas ciertos paseitos o idas a lugares ayunos de luz, porque precisamente de ahí viene el principio de la difamación en que muchas veces el protagonista es el que primeramente lanza frases que engendran la sospecha y sabido es que la reputación de una niña debe ser como la *diaphanidad del cristal* donde no se encuentra la más ligera sombra que lo empañe; un ligero baho aunque desaparezca, ya lo empañó aun por instantes. Bien, pues ni ese ligero baho debe una dama, señora viuda o una señorita consentir que se pose en su persona.

Conde Rusiñol

## EL HIERRO NUXADO

### —el Restaurador por excelencia del Vigor y de la Sangre

es la Energía que sostiene a los Hombres Robustos y Vigorosos y a las Mujeres Bellas y Lozanas de nuestros días.

"Para formar americanos fuertes, inteligentes y robustos de salud, no he encontrado en mi práctica nada tan eficaz como el hierro orgánico, Hierro Nuxado" dice el Dr. James Francis Sullivan, antiguo médico del Hospital Bellevue (Departamento Externo) Hospital de New York y del Condado de Westchester. . . . . el Hierro Nuxado enriquece la sangre y forma nuevos glóbulos rojos, y tonificando los nervios, reconstituye los tejidos desgastados e inyecta nueva energía y resistencia en todo el organismo. A menudo, en dos semanas robustece a individuos débiles y anémicos. Se calcula que más de 3,000,000 de personas usan anualmente el Hierro Nuxado como tónico y restaurador de la sangre.



### Haga usted mismo la prueba y encontrará de nuevo su vigor y fortaleza

Vea usted cuánto tiempo puede usted trabajar o qué distancia puede recorrer a pie sin sentirse fatigado; luego tome dos tabletas de cinco granos de Hierro Nuxado tres veces al día después de los alimentos durante dos semanas. Luego pruebe su energía otra vez y verá usted todo lo que ha ganado. Numerosos enfermos, nerviosos y decaídos que hasta entonces habían estado padeciendo, han aumentado su fuerza y resistencia de una manera asombrosa, solamente con tomar el hierro en una forma adecuada.



**Nota de los Fabricantes:** El Hierro Nuxado recomendado y prescrito por los médicos no es un remedio secreto sino que es bien conocido por los farmacéuticos de todo el mundo. Es distinto de los antiguos productos del hierro inorgánico, y es fácilmente asimilado sin dañar la dentadura ni sangrarla, ni perjudicar el estómago. Los fabricantes garantizan resultados enteramente satisfactorios para todo comprador o de lo contrario le devolverán su dinero. De venta en todas las buenas Droguerías.

## Del Vaticano

La ley de emisión de monedas

Roma, 19.—Se ha promulgado una ley de emisión de monedas, con arreglo al convenio monetario establecido entre Italia y la Santa Sede. La ley se compone de cuatro artículos, comprendiendo la emisión de monedas la suma establecida, los diversos valores y la modalidad de la fabricación.

En virtud de esta ley se acuñarán 500 000 libras en piezas de plata de diez libras; 250 000 en piezas de plata de cinco; 100 000 libras en monedas de níquel de dos libras; 80.000 en piezas de níquel de una libra, y 70.000 libras en monedas fraccionarias de cobre.

Se fabricarán también cinco millones de libras en monedas de oro de cien libras.

La ley ha entrado en vigor. *Nuevo Arzobispo de Florencia*

Roma, 19.—El Pontífice ha nombrado Presidente del Instituto Pontificio Oriental al Jesuita Padre Emilio Hermann, que sucede a Monseñor D' Herbigny, cuya actividad queda absorbida en la Presidencia de la Comisión Pontificia pro Rusia, que va a adquirir mayor desarrollo.

Otro nombramiento

Roma, 19.—El Pontífice ha nombrado Arzobispo de Florencia a Monseñor Elías Dellacosta, actualmente Obispo de Padua, personalidad eminente en el Episcopado italiano, al que se debe en gran parte el éxito de las fiestas del Centenario de San tonio.

## Refranes

- Hombre viejo, cada día un duelo nuevo.
- = Hombre honrado, antes muerto que injuriado.
- = Hombre perezoso, en la fiesta es acucioso.
- = Hombre pobre, todo es trazas.
- = Hombre apercebido, vale por dos.
- = Hombre que presta, sus barbas mera.
- = El hombre en la plaza y la mujer en la casa.
- = Al hombre mezquino, bástale un rocino.
- = Al hombre osa do, la fortuna le da la mano.



### LAVOL Hace Desaparecer Las Enfermedades de la Piel

No cometa el error de rehusar una prueba de la gran grande descubrimiento. La picazón, el dolor y el ardor de las quemaduras se quitan en 10 segundos. Las terribles escoriaciones desaparecen y desagradables erupciones se curan. LAVOL es el más poderoso extirpador de las enfermedades cutáneas jamás descubiertas.

En Venta en Todas Las Droguerías y Farmacias.

## SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



### PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud., como la arilla de la jaula, da siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina; sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad, pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles.

Para sacar el partido máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa.

**EFICIENCIA MENTAL:**—Adquirirá una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero; aprenderá a aprovechar su capacidad mental consciente y sus fuerzas inconscientes. Se le abrirán avenidas nuevas de éxito, de horizontes infinitos. Curso basado en los descubrimientos psicológicos de los últimos diez años.

**PERIODISMO:**—Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con hondo interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpiten con vida. Podrá, además, labrarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.

**REDACCION DE CUENTOS Y FOTODRAMAS:**—Estudio nuevo en el mundo hispano, pero que ha levantado fortunas como una varilla mágica en los Estados Unidos, donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Haga populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.

**ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS:**—El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.

**CURSO DE REDACCION:**—Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad es una de las bases del éxito. Este Curso se lo enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir ilimitado y sin competidores preparados. Están escritos con el propósito de levantar rápidamente al que los estudia a un plano superior de vida, tanto intelectual como económico. **FACIL FORMA DE PAGO.**

RECORTE ESTE CUPON Y ENVIELO—LE CONVIENE

## ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK

Mamaroneck, New York, E. U. A.

- Curso de Periodismo.
- Curso de Reportaje.
- Curso de Administración Científica de la Circulación de Diarios y Revistas.
- Curso de Redacción.
- Curso de Redacción de Cuentos y Fotodramas.
- Curso de Eficiencia Mental.

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPAÑOLA

TELEFONO 3131

IMPRENTA CARTIN

APARTADO III